
Je remercie le bourgmestre pour la présentation de la semaine dernière et pour les réponses à mes 
questions, ainsi que le Service financier et tous les autres services pour le travail effectué, et la 
commission des finances. 
En ce qui concerne le budget rectifié 2023, de 2016 à 2020, les dépenses ordinaires se situaient, avec 
de légères fluctuations, entre 32 et 35 millions d'euros. Depuis 2020, nous enregistrons une 
augmentation : en 2021 de près de 2 millions d'euros, en 2022 de 2,5 millions d'euros et en 2023 de 6,5 
millions d'euros. Ce sont même encore 2 millions d'euros de plus que dans le budget initial de 2023. 
Sur ces 6,5 millions d'euros, 2,5 millions d'euros sont dus à l'augmentation des coûts salariaux. En 2024, 
nous devons nous attendre à près de 50 millions € de dépenses ordinaires, soit encore 4,5 millions € 
de plus qu'en 2023. Heureusement, comme les recettes ordinaires ont également augmenté en 
parallèle, nous avons pu maintenir notre capacité d'investissement entre 9 et 10 millions € par an. Le 
fait que nous puissions comptabiliser cette année près de 56 millions d'euros, soit environ 3 millions 
d'euros de plus que prévu, a permis de bien compenser l'explosion des coûts salariaux, ce qui nous 
laisse environ 11 millions d'euros pour investir dans le budget extraordinaire. 
Nous tenions à souligner que grâce au travail effectué ces dernières années dans le cadre du pacte 
pour le climat et du pacte pour la nature, la commune percevra en 2023 et 2024 environ 700.000 €, qui 
seront investis dans des projets et des certifications supplémentaires dans ces domaines. Le parti déi 
gréng se réjouit que la commune continue à soutenir le projet au Malawi et le projet ASTM au Burkina 
Faso dans le cadre de la coopération ordinaire et qu'elle augmente même ses contributions. Il en va de 
même pour l'allocation de compensation pour nos citoyens, car il est important pour notre parti que nous 
ajoutions quelque chose à l'allocation compensatoire de l'État. En tant que membre du groupe « Fair-
Trade » de la commune, je me réjouis particulièrement que 7.500 € soient prévus à des fins de 
sensibilisation dans le domaine du commerce équitable. 
Il est toujours affirmé que les nouveaux bâtiments entraînent de nouveaux coûts. C'est d'autant plus 
vrai lorsqu'il s'agit de bâtiments supplémentaires. La nouvelle salle des fêtes de Clemency remplace 
l'ancienne, qui sera démolie, et devrait coûter beaucoup moins cher en termes de chauffage. Il en va 
de même pour le nouveau bâtiment de l'école préscolaire avec maison-relais à Bascharage. Mais si de 
nouveaux postes de concierge sont alors créés en parallèle, ce qui est prévu au budget 2024, les coûts 
augmenteront. Mais déi gréng n'ont toujours pas reçu d'explication sur la raison pour laquelle le portier 
de l'ancienne école préscolaire ne déménage pas tout simplement dans le nouveau bâtiment et 
pourquoi un nouveau poste doit être créé. Il en va de même pour la salle des fêtes de Clemency. Cela 
ne peut pas être justifié uniquement par la nouvelle installation technique, car si un peu plus de 
technique est nécessaire, nous devrons alors aussi recourir aux services d'entreprises externes, comme 
c'est actuellement le cas au « Treff ». Lors de la planification de la salle des fêtes, et même pendant la 
phase de construction, nous étions tous d'accord pour dire que nous n'aurions pas besoin de portier. 
C'est la raison pour laquelle aucune loge n'est prévue. Bien sûr, déi gréng ne doute pas de la nécessité 
de renforcer notre équipe de concierges, mais faut-il que ce soient trois postes, dont un a déjà été 
pourvu cette année? 
Même si la commune est encore bien placée avec un ratio de 42% des coûts salariaux, nous devons 
néanmoins rester prudents dans notre politique d'embauche et ne recruter que là où c'est vraiment 
nécessaire, comme dans le domaine de la technique du bâtiment, du secrétariat communal, des 
collaborateurs manuels ou dans la maison relais, où davantage d'enfants peuvent désormais être 
accueillis. 
En ce qui concerne le budget extraordinaire, les grands projets importants de la dernière législature, le 
réaménagement du boulevard J.-F. Kennedy, celui du centre de Clemency avec la salle des fêtes, et la 
nouvelle école préscolaire avec maison relais à Bascharage, sont des projets qui sont en partie terminés 
et qui expliquent les montants élevés de 54 millions € au total dans les comptes 2022 et le budget rectifié 
2023. Les factures restantes sont inscrites pour 2024, tout en attente des subsides afférents. Les fonds 
de la fusion ont tous été utilisés, mais ils ont été bien investis. À l'avenir, nous devrons ralentir la 
cadence. Mais comme nous serons une commune presque sans dettes à la fin de l'année 2024, déi 
gréng n'auront aucune préoccupation à approuver un emprunt pour des investissements durables et 
importants auxquels nous avons contribué. Nous étions encore pleinement engagés dans le projet pilote 
d'une nouvelle mairie, y compris l’aménagement d’un « shared space », dans l’installation de la nouvelle 
cogénération et dans le nouveau système de chauffage et de filtrage de l'eau de notre piscine. Il en va 
de même pour le projet de nouvelle cour d'école « Op Acker », les compteurs d'eau intelligents, les feux 
rouges au carrefour de la rue Jules Hemmer et l’apaisement du trafic dans toutes les parties de nos 
localités. 
Ces dernières années, quelques maisons ont été acquises dans le cadre du logement social, mais nous 
ne voyons concrètement que la maison de la rue du Stade comme disponible à court terme. Pour les 



autres maisons, rien de concret ne semble encore prévu, si ce n'est des crédits de démarrage et des 
frais d'études inscrits au budget. 
Déi gréng saluent l'étude visant à élargir l'offre de classes de l'éducation précoce. Dans ce cas, il faudra 
toutefois y associer des structures d'accueil et une cantine, faute de quoi la demande ne sera guère 
plus importante qu'à l'heure actuelle. 
Nous trouvons dommage que la nouvelle maison des jeunes et le « café social » soient repoussés dans 
le temps, mais nous sommes rassurés de savoir qu'un crédit de démarrage de 100.000 € a été utilisé 
pour le nouveau site destiné aux jeunes, car il est important pour nous que ce projet soit réalisé 
rapidement. 
Nous prenons note du fait qu'avant même que le projet du hall sportif de Clemency ne soit abordé, les 
bâtiments scolaires seront d'abord réaménagés. Nous attendons la présentation d'une étude et de plus 
amples informations à ce sujet au courant de l'année.  
En conclusion, le parti déi gréng se réjouit que les grands projets durables entamés par le passé soient 
poursuivis par la nouvelle majorité. Malheureusement, nous constatons que toute une série de projets 
de sensibilisation pour nos enfants et nos citoyens ont été supprimés, sans qu'aucune alternative ne 
soit prête, par exemple les activités écologiques pour enfants, « Nature for people » et le projet « Natur 
genéissen » dans nos structures d'accueil, tous des projets proposés et organisés par le SICONA. C'est 
la première fois que nous investissons 15.000 € de moins que l'année précédente dans des projets 
SICONA. Le nouveau calendrier écologique informatif, qui avait été bien accueilli par les citoyens, a 
également été supprimé. Pourtant, de nombreux sujets importants concernant les déchets n'ont pas 
encore été traités. Il existe encore un besoin aigu d'informations concernant la poubelle verte et la 
collecte Valorlux, ou encore ce qui peut ou ne peut pas être jeté dans les toilettes. Le calendrier abordait 
ces domaines en quelques mots, par exemple notre règlement sur l'élimination des déchets, ce qui est 
plus utile que d'envoyer constamment des dépliants aux gens. Nous regrettons que cela ne soit plus 
poursuivi. Le « Repair Café », qui fonctionnait bien, n'a plus eu lieu depuis dix mois. Certes, il est encore 
mentionné dans le budget, mais à part cela, on n'en entend plus parler. Nous espérons toutefois qu'il 
continuera, car les gens étaient enthousiastes à ce sujet. La brochure sur les sentiers de randonnée et 
les pistes cyclables de la commune, qui était prévue dans le budget de l'année dernière, a également 
été supprimée. Lors de « Käerjeng Live », déi gréng avaient suggéré de recourir à des T-shirts pour les 
bénévoles, sans y marquer l’année, afin qu'ils puissent être portés plusieurs fois, et qu'en tant que 
commune « Fair-Trade », il fallait veiller à acheter du coton issu du commerce équitable. 
Bien que nous disposions vraisemblablement en 2023 et 2024 d'environ 500.000 € provenant du pacte 
pour le climat et de 200.000 € supplémentaires provenant du pacte pour la nature pour investir dans 
des projets et sensibiliser la population, y compris dans la protection de la nature, nous ne voyons pas 
où serait la continuité du travail de sensibilisation. Dans les deux groupes de travail « Natur-Team » et 
« Klima-Team », deux domaines très différents, nous avons travaillé dur pour que la commune soit bien 
placée et obtienne les certifications, y compris le soutien financier y afférent. Nous pouvons imaginer 
que de nouveaux projets seront mis en œuvre, mais nous nous interrogeons sur les raisons pour 
lesquelles les projets qui fonctionnaient déjà bien ont été supprimés. 
Le parti déi gréng ne soutiendra donc pas ce projet de budget, malgré de nombreux bons projets, parce 
que nous ne sommes pas d'accord en certains points et qu'il nous manque plusieurs aspects importants. 
 


